
本版编辑本版编辑 刘辛未刘辛未 于于 浩浩 史书一史书一 美美 编编 高高 妍妍

新型消费彰显市场活力

童云斐

政府工作报告提出，培育壮大新型

消费，实施数字消费、绿色消费、健康消

费促进政策，积极培育智能家居、文娱旅

游、体育赛事、国货“潮品”等新的消费增

长点。不少代表委员表示，新型消费成

长性好、创新性强、适配性高，在改善人

民群众生活需要、推动引领产业升级等

方面发挥重要作用，已成为消费增长的

新空间和经济发展的新动能。

回望过去一年，各地新型消费增势

猛、亮点多，有淄博、“尔滨”火爆出圈，以

诚待客接力“泼天富贵”；有新能源汽车、

可穿戴设备走俏市场，节能环保成就低

碳生活；还有新中式穿搭、老字号网红风

头强劲，国风国韵彰显文化自信⋯⋯蓬

勃发展的新型消费，映射出人民群众对

更高品质美好生活的向往，也见证了中

国消费市场的韧性与活力。

随着科技创新和产业升级的多点突

破、生活方式和消费需求的加速变革，新

型消费将迎来更大增长空间。不过，当

前培育壮大新型消费仍面临不少瓶颈。

一方面，新型消费“同质化”现象突出，创

新后劲不足。以文旅市场为例，哪个地

方火了，其他地方就会跟风模仿，缺乏体

现自身特色的设计和规划。当越来越多

的消费者回归理性、注重旅游产品的文

化内涵和个性体验，这种“蹭来”的流量

明显不会长久。另一方面，5G 网络、数

据中心等新基建在不同区域间配置尚不

均衡，适应新型消费的供应链体系有待

完善，整体消费环境也有待优化。

培育壮大新型消费，需瞄准消费新需求、新动向，不断丰富

和创新高质量消费供给，让人民群众心甘情愿为优质产品和服

务买单。要抓住数字化转型发展契机，利用先进技术手段，更好

建立消费者与企业、品牌之间的互动机制，促进信息流动更高

效、口碑呈现更真实。要打造更多交互式、沉浸式、体验式消费

场景，更好满足消费者对氛围感、仪式感和归属感的热切追求。

当然，还要在稳步提升居民收入水平、营造安全放心的消费环境

等方面持续发力，消除后顾之忧，切实提振消费信心。

刘亚代表——

拓宽小微企业融资渠道
本报记者 刘 亮

政府工作报告提出，优化融资增信、风

险分担、信息共享等配套措施，更好满足中

小微企业融资需求。全国人大代表，中国进

出口银行广东省分行党委书记、行长刘亚表

示，中国进出口银行的业务起于外贸、兴于

外贸、强于外贸。2023 年年末，进出口银行

外贸产业贷款余额为 3.24 万亿元人民币，占

全行贷款比重超过 50%。拓宽先进制造业发

展融资渠道，助力广东高水平对外开放，进

出口银行在粤机构重点从以下五方面着力。

一是加大外贸信贷投放力度，支持外贸

骨干企业、外贸新业态以及外向型基础设

施建设。去年年末，中国进出口银行广东省

分行外贸产业贷款余额占比超七成。二是

立足高质量共建“一带一路”，拓展广东市场

空间。2023 年年底，分行有关“一带一路”

项目贷款余额占比近五成。三是围绕“制造

业当家”，重点支持芯片、造车、储能等产

业。去年年末，分行的“战略性产业集群”贷

款余额占全部贷款的近四成。四是围绕稳

外资，面向国家级经开区等外向型产业园

区，服务重点外资企业。五是加大服务小微

企业力度，以小微转贷款为主渠道、小微创

新直贷为发力点，加快产品研发，拓展服务

场景，探索服务外贸小微企业新模式。截至

去年年底，小微企业各类信贷产品存量贷款

支持小微企业近 1.6 万户。

刘亚代表表示，下一步，进出口银行在

粤机构将把地方所需、企业所急与机构所能

相结合，由点及面，精准发力。聚焦产业链

“关键线”，支持“链主”及链上配套企业发

展，为现代化建设作出更大贡献。

牢牢把握高质量发展这个首要任务

鲍斌代表——

壮大先进制造业集群
本报记者 吴秉泽

“政府工作报告提出，实施制造业技

术改造升级工程，培育壮大先进制造业集

群，创建国家新型工业化示范区，推动传

统产业高端化、智能化、绿色化转型。这

让 我 们 在 备 受 鼓 舞 的 同 时 深 感 责 任 重

大。”全国人大代表，航天江南集团有限公

司党委书记、董事长鲍斌表示，贵州具有

良 好 的 航 空 航 天 产 业 基 础 ，在 关 键 零 部

件、关键材料、关键设备等领域已有一定

的技术能力，具备加快打造工业基础件产

业集群的条件。

鲍斌代表介绍，航天江南集团围绕产

业补链、强链，积极打造富有航天特质的工

业基础件产业集群，形成了以新能源汽车

驱动和特种机器人为总成牵引产业，以高

端电连接器、精密传感器、特种电池、精密

齿轮、精密微特电机为重点支柱产业，培育

发展 N 个新兴辐射产业的“2+5+N”产业

发展格局。

“集群化发展必然要求向高端化、智能

化、绿色化转型。”鲍斌代表说，航天江南集

团目前正在推动建设一批智能制造示范生

产线，“这些生产线全部建成投用后，公司

产能预计提升 200%以上、生产效率提高

100%以上，生产的自动化率将超过七成”。

鲍斌代表表示，要聚焦提升核心竞争

力，紧扣基础研究和应用基础研究、关键核

心技术、前沿性颠覆性原创技术等方向，不

断加大投入，推进科研攻关。航天江南集

团将加快实施创新驱动发展战略，为贵州

打造航空航天工业基础件产业集群、推进

新型工业化作出积极贡献。

王忠昆代表——

推动传统产业转型升级
本报记者 温济聪

政 府 工 作 报 告 提 出 ，实 施 制 造 业 重

点 产 业 链 高 质 量 发 展 行 动 ，着 力 补 齐 短

板、拉长长板、锻造新板，增强产业链供

应 链 韧 性 和 竞 争 力 。 全 国 人 大 代 表、辽

宁 省 鞍 山 市 委 书 记 王 忠 昆 表 示 ，鞍 山 是

全国重要的钢铁产业基地。随着东北振

兴 不 断 深 入 ，产 业 结 构 调 整 一 直 以 来 都

是 鞍 山 经 济 工 作 的 重 中 之 重 。 近 年 来 ，

鞍山下大力气持续推动传统优势产业转

型升级，延链升链取得一定效果，向构建

现 代 化 产 业 体 系、实 现 高 质 量 发 展 迈 出

坚实一步。

“在产业结构调整过程中，我们着重抓

两方面工作，一是以科技创新推动产业创

新，主要解决初级产品占比高、产业链短、

发展方式粗放等问题。比如，支持鞍钢建

设国家级钢铁新材料研发平台，开发高端

钢材等。通过技术创新和新品开发，延伸

产业链，提高产品附加值。二是对现有工

业企业进行技术改造、数字化改造、节能改

造、环保改造，壮大产业规模，提升企业质

效。”王忠昆代表表示。

李毛代表——

加快发展新质生产力
本报记者 袁 勇

“发展新质生产力是企业蓄积发展新

动能、培育竞争新优势、抢占未来制高点的

‘先手棋’。必须紧紧扭住科技创新这个

‘牛鼻子’，加强原创性、颠覆性科技创新，

加快实现高水平科技自立自强，为发展新

质生产力持续注入新动能。”全国人大代

表，中国平煤神马集团党委书记、董事长李

毛说。

李毛代表表示，发展新质生产力离不

开科技创新，必须聚焦行业技术前沿、集团

核心产业、生产经营需求、国企责任担当，

锚定关键技术聚力攻坚，开展相关课题前

瞻研究，努力突破“卡脖子”问题，持续推进

高水平科技自立自强，打造更多原始性创

新、颠覆性技术，开发出更多符合市场需

求、高附加值、高技术含量的王牌产品。

李毛代表说，中国平煤神马集团聚焦

创新引领，把高水平科技自立自强作为

核心引擎，成立科技创新委员会，加大

研发经费投入力度，推动国家重点实

验室、省级研发平台、全流程实验室

等 协 同 发 力 ，全 面 提 升 技 术 研 发

水平。

李毛代表表示，培育壮大新质

生产力，产业是重要载体。今年，中

国平煤神马集团将大力实施专精特

新“星变计划”，把“科技+资本+产业”

培育模式作为产业抢滩占先、换道领跑

的实现路径，在高品质碳材料、生物基材

料 等 战 略 性 新 兴 产 业、未 来 产 业 关 键 领

域，加大科研攻关和成果转化力度，努力

培育一批“单项冠军”“隐形冠军”。

樊会涛代表——

培育通用航空产业
本报记者 袁 勇

“立足积极培育新兴产业和未来产业，政府工作报告提出‘积

极打造生物制造、商业航天、低空经济等新增长引擎’，让人眼前一

亮、备受鼓舞。”全国人大代表、中国工程院院士樊会涛说。

今年全国两会期间，围绕促进低空经济高质量发展，樊会涛代

表带来了关于建设中国大众低空天路网的建议。樊会涛代表表

示，作为低空经济产业的重要组成部分，大众低空天路网对于培育

通用航空新质生产力，促进产业发展和大众就业等具有重要意义。

樊会涛代表建议，应将大众低空天路交通运输体系纳入有关

国家规划，明确发展目标和路线图，探索完善支持交通运输体系建

设的政策，对特殊区域和特定事项提供必要的财政、金融、土地、准

入等政策优惠；结合新型城镇化建设，提高通用机场、小微通航机

场等供给，打造一批综合性、智能化、集成型的起降场所和服务基

地，实现通用机场全国网络化布局；优化低空管理体制，加强全国

低空空域规划、设计和日常管理，监督目视飞行航图绘制和目视飞

行规则制定，通航发展及日常运营工作等，促进空域资源的高效

利用。

严允代表——

打造新能源产业集聚区
本报记者 徐 达

“政府工作报告提出，大力推进现代化

产业体系建设，加快发展新质生产力。我们

将依托自身资源禀赋，以科技创新为引领，

加快锂电新能源产业创新突破，全力打造国

家级新能源产业重要集聚区。”全国人大代

表、江西省宜春市委书记严允说。

严允代表介绍，近年来，宜春市走好传

统产业改造升级和新兴产业培育“两条路

子”，形成了以锂电新能源为首位产业，建材

家具、节能环保、生物医药为主导产业，电子

信息、先进装备制造、绿色食品、纺织鞋服等

若干特色产业为主体的产业体系。

“目前，宜春新能源（锂电）产业已形成

较为完整的闭环产业链条。在碳酸锂、负

极材料、隔膜、铝塑膜、锂电池等各个环节，

拥有宁德时代、国轩高科、赣锋锂业等一批

行业头部企业。”严允代表说，2023 年，宜春

市聚焦打造国家级新能源产业重要集聚区

的目标，全力抓好锂电新能源产业规范提

升工作，同步优化产业布局、化解过剩产

能、严守生态底线，推动产业链中下游营业

收入占比由 2022 年的 38.4%提升至 50.8%，

近两年新能源（锂电）产业营业收入均超千

亿元。

严允代表认为，作为战略性新兴产业，

锂电产业大有可为、未来可期。宜春市将全

力加强核心技术攻关，帮助企业降低生产经

营成本，调整产业结构，持续提升中下游产

业占比。同时，要守牢生态环境底线，推动

锂电产业健康可持续发展。
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